



## Núcleo Académico



### Irais Alquicira Escartín

Doctora en Historia por el CIESAS

Investigadora Postdoctoral en CIESAS Unidad Peninsular, SNII Candidato

Línea de Investigación e Incidencia: Historia económica

Proyecto vigente: El abasto de productos alimenticios y el desarrollo mercantil entre el reino de Guatemala, la península de Yucatán, el Soconusco, Honduras y Nicaragua durante el periodo colonial.

Resumen curricular:

Licenciada en Etnología, maestra y doctora en Historia por el Centro de Investigación y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS). Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (nivel Candidato) y de la Red Estatal de Investigadores de Yucatán. Asimismo, es corresponsal de la Asociación Mexicana de Historia Económica para el periodo 2024-2027 y forma parte de la coordinación del Seminario Permanente de Historia Económica del Sureste.

Sus líneas de investigación se han centrado en el papel de la organización familiar en el trabajo y la generación de excedentes destinados al mercado. Durante el periodo colonial, ha estudiado las diversas cargas forzosas impuestas a los pueblos de indios, con especial atención a las limosnas y a las formas de resistencia frente a ellas. En años recientes, su trabajo se ha enfocado en la producción, comercialización y distribución de productos alimenticios en el Reino de Guatemala durante el siglo XVII, ofreciendo un panorama amplio sobre la dinámica socioeconómica del abasto y su impacto en las economías locales y regionales a través del comercio y los mercados.

De estas investigaciones se han derivado cinco artículos y tres capítulos de libro publicados en revistas y editoriales especializadas, además de la reciente aparición del libro *Entre víveres y otros vivales. El abasto de alimentos en el Reino de Guatemala durante el siglo XVII*.



2025  
Año de  
La Mujer  
Indígena

Parque Científico y Tecnológico de Yucatán. Km 5.5 Carr. Sierra Papacal-Chuburná Puerto, Mérida, Yucatán, C.P. 97302  
Tel: 55 5747 5082 ext. 7015



## Alberto Barrera Enderle

Doctor en Historia por la Universidad de California, Irvine

Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Noreste, SNII Nivel I

Línea de Investigación e Incidencia: Población y ambiente, dinámicas socioculturales, económicas y políticas. Siglos XVI-XX.

Proyecto vigente: Contrabando y redes transnacionales en el noreste de México y sur de Texas. La introducción ilegal de automóviles a México, 1920-1994.

Resumen curricular:

Doctor en Historia por la Universidad de California, Irvine y Licenciado en Historia por la Universidad Autónoma de Nuevo León. Colabora en el Seminario Itinerante de Estudios Sociales del Deporte SIESDE México y su tesis doctoral "Contrabando y liberalismo. La transformación de la cultura política en las Provincias Internas de Oriente, 1804-1822" ganó el premio Museo de Historia Mexicana a la mejor tesis de posgrado sobre historia del norte de México.

Es autor de 2 libros uno de autoría única, de 3 artículos y 7 capítulos de libro.

Se especializa en la historia del noreste de México y la frontera con Texas, siglos XIX y XX y en la historia social del deporte. Ha estudiado el contrabando, principalmente de automóviles, en esa región y actualmente estudia el impacto cultural del capital estadounidense en el noreste de México, así como el surgimiento, arraigo y popularización de la cultura deportiva en Nuevo León.

## Jorge Fernando Beltrán Juárez

Doctor en Historia por el CIESAS

Investigador Postdoctoral en CIESAS Unidad Peninsular, SNII Candidato

Línea de Investigación e Incidencia: Historia económica

Proyecto vigente: Salvador Alvarado y el desarrollo económico del sureste de México. El caso de la Compañía de Fomento del Sureste y los Ferrocarriles Unidos de Yucatán, 1915-1924.

Resumen curricular:

Doctor en Historia por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS). Maestro en Ciencias Sociales con especialidad en Estudios Históricos de Región y Frontera por El Colegio de Sonora (COLSON). Licenciado en Historia por la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Miembro del Padrón Estatal de Investigadores, Tecnólogos y Vinculadores del Estado de Yucatán. Miembro y Corresponsal de la Asociación Mexicana de Historia Económica (AMHE). Miembro de la Asociación de Historia Económica del Caribe (AHEC).

Es autor de 1 libro, 6 artículos de autor único y en coautoría y 1 capítulo.

Campos de estudio: Historia regional, siglos XIX-XX. Historia del trabajo, siglos XIX-XX. Historia económica, siglos XIX-XX; Historia de los medios de transporte en México; Historia de empresas nacionales y extranjeras en México.





## Pedro José Bracamonte y Sosa

Doctor en Antropología por la Universidad Nacional Autónoma de México

Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Peninsular, SNII Nivel III

Línea de Investigación e Incidencia: Historia económica

Proyecto vigente: Reducciones indígenas en Centroamérica y el Caribe continental en los siglos XVI-XVIII.

Resumen curricular:

Licenciado en economía, maestro en etnohistoria y doctor en antropología con una tesis etnohistórica. Es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias (en el que fue dictaminador de ingreso), de la Academia Mexicana de la Historia, corresponsal por Yucatán, y Jurado de los premios de Historia regional mexicana Atanasio G. Saravia (Banamex). Ha recibido, como distinciones, premio y menciones honoríficas tanto en este certamen como en los premios INAH en el área de Historia y Etnohistoria. Ha sido evaluador de ingreso al SNII durante un año y actualmente participa como evaluador del Sistema Nacional de Posgrados.

Es autor de 11 libros de autor único, 5 en coautoría y más de 30 artículos y capítulos de libro. Sus contribuciones perfilan dos líneas de análisis histórico: a) la estructura económica y de organización social, y b) el pensamiento o de las ideas, con los que ha explicado los fundamentos de la pobreza perpetua y marginación que padecen los pueblos originarios de México hasta nuestros días. A través de la historia y etnohistoria se ha concentrado en la búsqueda y utilización de numerosas fuentes primarias, de Archivos nacionales y extranjeros.

De igual forma, en colaboración con el Dr. Jesús Lizama Quijano emprendió una serie de encuestas por muestreo entre 2004 y 2012 enfocadas a la medición de indicadores de economía, demografía, marginación, identidad y cultura. Así, atendió los conceptos elementales para comparar el derrotero histórico propio de una región americana con a) las sociedades occidentales y especialmente b) con las teorías construidas en ellas acerca del desarrollo socioeconómico y el cambio. Actualmente trabaja en un proyecto dedicado al análisis colonial del Caribe Continental.

## Itzel Rubí Díaz Tinoco

Doctora en Historia por el CIESAS

Investigadora Postdoctoral en CIESAS Unidad Peninsular, SNII Candidato

Línea de Investigación e Incidencia: Historia económica

Proyecto vigente: Historia del pensamiento económico y política agraria en Yucatán. Ejido, producción y abasto (1958-1976).

Resumen curricular:

Es Doctora en Historia por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en





Antropología Social, Maestra en Gobierno y Políticas Públicas por la Facultad de Economía y Licenciada en Antropología Social por la Universidad Autónoma de Yucatán. Pertenece a la Asociación Mexicana de Historia Económica, a la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas, a la Asociación Mexicana de Estudios del Caribe y al Padrón de Investigadores del Estado de Yucatán. Ha sido reconocida en concursos de ensayo por parte del Colegio de México y el entonces, Instituto Federal Electoral. Así como por la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Yucatán y por el Instituto Electoral del Estado de Hidalgo.

Es autora de los libros: *Historia del Pensamiento Económico para todos. Grandes saltos hasta el neoliberalismo*, publicado en 2025 y *De Estado benefactor a neoliberalismo. Pensamiento económico y política pública en México (1934-1993)* publicado en 2024. Asimismo, ha publicado de manera continua desde el año 2013 6 capítulos de libro, 10 artículos científicos y de divulgación, que contribuyen a la explicación de fenómenos agrarios, políticos y de género desde una perspectiva multidisciplinaria, principalmente, en el estado de Yucatán. Se ha desempeñado como docente de licenciatura y posgrado desde el año 2015.

## Mariana Favila Vázquez

Doctora en Estudios Mesoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México  
Profesora-Investigadora del CIESAS CDMX. SNII Nivel I

Línea de Investigación e Incidencia: Población y ambiente, dinámicas socioculturales, económicas y políticas. Siglos XVI-XX.

Proyecto vigente: Reconstruyendo el orden territorial novohispano desde las geohumanidades digitales. Análisis geohistórico del paisaje lacustre de Yurirapúndaro (s. XVI-XVII)

Resumen curricular:

Es licenciada en Arqueología por la Escuela Nacional de Antropología e Historia, y maestra y doctora en Estudios Mesoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México, ambas con mención honorífica. Tiene un diplomado en Teledetección y Sistemas de Información Geográfica y Modelamiento Espacial aplicado al estudio de los recursos naturales, por la Facultad de Ciencias (UNAM, 2012). Realizó una estancia posdoctoral en el departamento de Historia de la Universidad de Lancaster, Reino Unido (2019-2020) y en el departamento de Geografía Social del Instituto de Geografía, UNAM (2020-2022). Es miembro titular del Consejo de Arqueología del Instituto Nacional de Antropología e Historia (2024-2026). Obtuvo el premio de la Coordinación de Estudios de Posgrado en la UNAM a la mejor tesis de maestría en el campo de las Artes y las Humanidades, 2015 y el premio Alfonso Caso otorgado por el INAH-CONACULTA en el año 2012 a la mejor tesis de Licenciatura en arqueología.

Es autora de dos libros, trece capítulos de libro y diez artículos en revistas nacionales e internacionales indexadas. Su trabajo se desarrolla en la intersección de la etnohistoria, la



**2025**  
Año de  
La Mujer  
Indígena

Parque Científico y Tecnológico de Yucatán. Km 5.5 Carr. Sierra Papacal-Chuburná Puerto, Mérida, Yucatán, C.P. 97302  
Tel: 55 5747 5082 ext. 7015



historia ambiental y las humanidades espaciales, con especial atención a las navegaciones de tradición indígena, los paisajes lacustres y marítimos de Mesoamérica y las metodologías digitales aplicadas a fuentes históricas. A lo largo de su trayectoria ha contribuido a redefinir la comprensión de los paisajes acuáticos mesoamericanos como sistemas culturales y tecnológicos complejos, proponiendo enfoques interdisciplinarios que integran la geografía histórica, la arqueología y las humanidades digitales en el estudio de la relación entre agua, territorio y sociedad. Este enfoque le ha permitido visibilizar formas de conocimiento y de habitar el paisaje que fueron marginadas por las narrativas coloniales y que hoy ofrecen claves valiosas para pensar la sustentabilidad, la gestión del agua y la memoria ambiental en contextos contemporáneos.

---

## Diana Karina Franco Bocanegra

Doctora en Ciencias, por la Universidad de Southampton, Reino Unido

Investigadora Postdoctoral en CIESAS Unidad Peninsular, SNII Candidato

Línea de Investigación e Incidencia: Procesos y relaciones sociales en la historia de América Latina.

Proyecto vigente: Análisis de la vulnerabilidad social y económica en personas diagnosticadas con demencia atendidas en el sector público en Mérida, Yucatán

Resumen curricular:

Es Doctora en Ciencias por la Universidad de Southampton, Reino Unido con Maestría en Ciencias Biológicas por la Universidad Nacional Autónoma de México y Licenciada en Biología por la Universidad Autónoma de Yucatán, Campus de Ciencias Biológicas y Agropecuarias.

Su campo de investigación es el estudio de las enfermedades neurodegenerativas, especialmente la Enfermedad de Alzheimer. En sus más recientes investigaciones se ha centrado en aspectos sociales y biológicos de esta enfermedad, así como de otros trastornos neurocognitivos (demencias). Su investigación actual tiene por objetivo identificar factores sociales, económicos y clínicos que caracterizan a la experiencia del envejecimiento con y sin demencia en la población usuaria de servicios públicos de salud, así como también analizar las trayectorias de atención que siguen las personas con demencia y su círculo prestador de cuidados antes, durante y después de la obtención de un diagnóstico.

Sus líneas de investigación son las enfermedades neurodegenerativas, envejecimiento, demencia, salud pública

---

## Valentina Garza Martínez

Doctora en Historia por El Colegio de México, A.C.

Profesora-Investigadora del CIESAS CDMX

Línea de Investigación e Incidencia: Historia económica

Proyecto vigente: La conformación de la territorialidad española y la población indígena en





el poblamiento del Nuevo Reino de León (XVII-XVIII).

#### Resumen curricular:

Licenciatura en Economía por la Universidad Autónoma de Nuevo León y doctora en Historia por el Colegio de México. Ingresó al CIESAS como Profesora e Investigadora en 1994. Docente de tiempo completo en el Programa de Posgrado en Historia del CIESAS con sede en la Unidad Peninsular desde 2010. Subdirectora de Docencia del CIESAS de 2019 a 2025. Coordinadora del Seminario Historia de la Minería en México desde 2012. Recibió la Condecoración Medalla de Acero al Mérito Histórico "Capitán Alonso de León". Categoría Nacional por la Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística, A. C. en 2011. Miembro del Jurado "Premio al mejor artículo y mejor reseña crítica" en 2011 y 2014, del Comité Mexicano de Ciencias Históricas, A.C. Integrante del Jurado "Consejo de Premiación del Premio Nacional de Artes y Literatura" en 2017. Integrante del Jurado de la "Sexta Edición del Premio Museo de Historia Mexicana. Investigaciones sobre el Noreste de México", en 2024.

Es autora de 6 libros de edición crítica de fuentes documentales, 2 catálogos de archivos coloniales de México, 9 capítulos y 14 artículos científicos. Ha colaborado en diversos proyectos de investigación (individuales y colectivos) de historia colonial del norte de México con interés en las áreas de Historia Económica y Geografía Histórica. Sus temáticas se han enfocado, principalmente, en indios, caminos, haciendas, ganadería, minería, colonización y poblamiento del Noreste novohispano. Sus estudios han contribuido a la historiografía regional y a la reflexión de temas relevantes y muy poco estudiados sobre el desarrollo histórico de nuestro país.

---

## Gabriela Sofía González Mireles

Doctora en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de México

Profesora-Investigadora del CIESAS Unidad Peninsular, SNII Nivel I

Línea de Investigación e Incidencia: Historia económica

Proyecto vigente: Circuitos comerciales en el área de la Península de Yucatán y el Golfo-Caribe. Actores, productos e ideas, 1797-1847. Segunda fase.

#### Resumen curricular:

Doctora en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Es miembro de la Red Estatal de Investigadores de Yucatán y miembro activo de las asociaciones de Historia económica del Caribe, Historiadores Latinoamericanistas Europeos, Mexicana de Estudios del Caribe y vocal de la junta directiva de la Asociación Mexicana de Historia Económica. Forma parte del comité editorial de la revista *Ichan Tecolotl* y de la coordinación del seminario permanente de Historia Económica del Sureste. Su tesis de maestría recibió mención honorífica del premio "Fernando Rosenzweig" de la AMHE (2010).

Sus líneas de investigación giran en torno a la historia del comercio durante el periodo de



**2025**  
Año de  
La Mujer  
Indígena

Parque Científico y Tecnológico de Yucatán. Km 5.5 Carr. Sierra Papacal-Chuburná Puerto, Mérida, Yucatán, C.P. 97302  
Tel: 55 5747 5082 ext. 7015



transición del sistema colonial al Estado nación mexicano en escala global y regional, sobre los que ha publicado 2 libros, 7 capítulos de libros y 6 artículos en revistas arbitradas. Los trabajos contribuyen a la comprensión de fracturas y continuidades del sistema colonial en la reconfiguración económico-política del Estado mexicano, vinculadas a la génesis del capitalismo global. A través de fuentes inéditas y la reconstrucción de la trayectoria de instituciones, actores y productos durante la Era de las revoluciones, ofrecen explicaciones para entender la inserción de México al orden mundial, observado desde la biografía de Tomás Murphy, representante de los intereses británicos, la fiscalización del tabaco y aguardiente en Yucatán, así como, los cambios en la normatividad mercantil. De forma reciente, incursiona en el estudio de la política de industrialización del gobierno mexicano en el régimen posrevolucionario a través del caso del henequén en Yucatán. Ha sido invitada como jurado en los premios INAH (2023) y del Comité Mexicano de Ciencias Históricas (2023).

---

## Jesús José Lizama Quijano

Doctor en Antropología por la *Universitat Rovira i Virgili*

Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Peninsular

Línea de Investigación e Incidencia: Procesos y relaciones sociales en la historia de América Latina.

Proyecto vigente: La reinvención de la tradición. Las fiestas religiosas de los pueblos mayas de Yucatán.

Resumen curricular:

Licenciatura en antropología por la Universidad Autónoma de Yucatán y doctorado en Antropología Social y Cultural por la *Universitat Rovira i Virgili* de Tarragona, España. Es miembro de la Academia Mexicana de las Ciencias (AMC) desde el 2011. Ha recibido en dos ocasiones (1995 y 2003) el premio INAH "Fray Bernardino de Sahagún" de etnología y antropología, por sus trabajos finales de licenciatura y doctorado. En 2004 recibió el Premio Extraordinario de Doctorado, que otorga la *Universitat Rovira i Virgili*.

Es autor de 5 libros de autoría única, cinco en coautoría, 6 coordinados y 1 de edición de documentos. También de 19 capítulos de libro, 7 artículos y 5 prólogos y/o reseñas.

Ha contribuido a la antropología de la región a partir de la reflexión de los procesos culturales, económicos e identitarios del pueblo maya yucaleco, en particular en el estudio de los fenómenos globales en las localidades mayas, y en el análisis de la educación intercultural y la administración de justicia maya. Su interés de trabajo se inscribe en la línea Pueblos originarios, pasado y presente.

---

## Carlos Macías Richard

Doctor en Historia por El Colegio de México, A.C.

Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Peninsular, SNII Nivel I



**2025**  
Año de  
La Mujer  
Indígena

Parque Científico y Tecnológico de Yucatán. Km 5.5 Carr. Sierra Papacal-Chuburná Puerto, Mérida, Yucatán, C.P. 97302  
Tel: 55 5747 5082 ext. 7015



Línea de Investigación e Incidencia: Población y ambiente, dinámicas socioculturales, económicas y políticas. Siglos XVI-XX.

Proyecto vigente: Transición territorial y reconfiguración social en la Península de Yucatán, 1950-2010. Estudio sobre la incidencia de las políticas públicas y la intervención privada en los procesos de cambio.

Resumen curricular:

Es licenciado en sociología por la Universidad Autónoma de México (UNAM), Maestro y Doctor en Historia por el Colegio de México (COLMEX). Es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias. Se ha desempeñado como profesor investigador de la Universidad de Quintana Roo (UQROO) de 1992-1994 y como profesor investigador en el Centro de Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), Unidad Peninsular desde 2004, donde ha asumidos los cargos de Director Regional de 2014-2017 y como Director General del CIESAS de 2020 a 2025.

Es autor 3 libros, 1 libro en coautoría, 10 artículos científicos, 5 capítulos de libro. Entre las líneas de investigación que ha desarrollado se encuentran la de políticas, ambiente y sociedad, entre 1988 y 1994, centrándose en procesos asociados a la tenencia de la tierra y a la minería en el siglo XVIII, así como en el periodo posrevolucionario de México. De 1994 a la fecha incorporó a sus intereses la historia colonial y contemporánea del Caribe, así como los estudios sobre juventud, salud pública e influencia de las nuevas tecnologías en la sociedad contemporánea.

## Gabriel Aarón Macías Zapata

Doctor en Estudios Mesoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México

Profesor- Investigador del CIESAS Unidad Peninsular, SNII Nivel I

Línea de Investigación e Incidencia: Historia económica

Proyecto vigente: Perspectiva histórica y enfoques sobre el problema limítrofe en la península de Yucatán.

Resumen curricular:

Es licenciado en Sociología, maestro en Historia Regional y doctor en Estudios Mesoamericanos. Entre los reconocimientos que ha recibido, se encuentra la mención honorífica de los premios "Casa Chata" de CIESAS (1997) al artículo, capítulo o ensayo del área de Historia-Etnohistoria. Mención honorífica del premio INAH "Francisco Javier Clavijero" del área de Historia y Etnohistoria (1998). Fue nombrado perito por la Suprema Corte de Justicia de la Nación en materia de Historia para dictaminar sobre el problema limítrofe entre Yucatán, Campeche y Quintana Roo.

Es autor de 4 libros, 8 artículos científicos, 20 capítulos. Sus investigaciones han contribuido a explicar diversos fenómenos históricos en la región peninsular yucateca: procesos de explotación forestal en la costa oriental y sus efectos en la conformación del territorio del



**2025**  
Año de  
La Mujer  
Indígena

Parque Científico y Tecnológico de Yucatán. Km 5.5 Carr. Sierra Papacal-Chuburná Puerto, Mérida, Yucatán, C.P. 97302  
Tel: 55 5747 5082 ext. 7015



territorio federal de Quintana Roo y la frontera México-Belice. De igual forma, desde la perspectiva de la historia ambiental, presentó el inicio del conservacionismo forestal durante la etapa maderista. Ha desarrollado una metodología histórica para analizar la economía insular, basada en el estudio de la territorialidad, la maritorialidad y la interfaz mar-tierra. Al igual, ha indagado sobre la dinámica histórica de una ciudad de frontera, como es Chetumal, a través del reparto de lotes urbanos y ejidos y, sobre todo, del hinterland forestal de la ciudad-puerto-aduana. Ha realizado investigaciones sobre la guerra de castas, haciendo referencia al concepto de guerra total y los procesos de desamortización, el pluralismo y el absolutismo jurídicos, así como, desde la perspectiva del miedo en la frontera de la civilización. También ha incursionado en temas actuales como la migración cubana en Centroamérica y estudios sobre el crimen organizado en Quintana Roo.

## **Pablo Martínez Carmona**

Doctor en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de México

Profesor- Investigador del CIESAS CDMX, SNII Nivel I

Línea de Investigación e Incidencia: Población y ambiente, dinámicas socioculturales, económicas y políticas. Siglos XVI-XX.

Proyecto vigente: Historias de maestras y maestros y configuración de representaciones y prácticas para valorar los conocimientos escolares del siglo XIX.

### Resumen curricular:

Es licenciado en historia por la Universidad Veracruzana, maestro y doctor en historia por la Universidad Nacional Autónoma de México. Es miembro activo del Seminario Interdisciplinario en Educación (SIE) del CIESAS, red temática Conacyt, desde el 2022 a la fecha y de la Sociedad Mexicana de Historia de la Educación, A.C (SOMEHIDE) desde el 2020, es una red temática Conacyt, en la cual colaboran diversas instituciones académicas nacionales. El H. Consejo Universitario de la UNAM lo distinguió con la medalla Alfonso Caso por ser el graduado más distinguido en los estudios de doctorado en historia, en el año 2016. Es autor de un libro, cinco capítulos de libro y 16 artículos académicos. Ha realizado sus investigaciones en el campo de la historia de la educación en el periodo comprendido de finales de la época colonial al siglo XX. Las temáticas desarrolladas son actores educativos (maestras, maestros, autoridades, sociedades privadas, niñez y padres de familia), formación docente y de ciudadanía, prácticas de escolarización, cultura escolar, planes de estudio, libros de texto y manuales de educación. Interesan, también, los procesos de construcción de memorias y la cultura política a nivel nacional y local. Estos estudios han aportado en la generación de conocimiento y plantea la importancia de estudiar el pasado de etapas que aportan y dan luz a problemáticas actuales. Contribuye a garantizar los mecanismos de acceso universal al conocimiento científico, tecnológico y humanístico y sus beneficios, a todos los sectores de la población, particularmente a los grupos subrepresentados como base del bienestar social.





## Jesús Édgar Mendoza García

Doctor en Historia por El Colegio de México, A.C.

Profesor- Investigador del CIESAS CDMX, SNII Nivel II

Línea de Investigación e Incidencia: Procesos y relaciones sociales en la historia de América Latina.

Proyecto vigente: Afromexicanos de la costa chica de Oaxaca y Guerrero: acceso a la propiedad territorial durante la reforma agraria del siglo XX, Los jesuitas y sus haciendas volantes en los valles poblanos durante el periodo colonial, "Montando y soltando" La barrera y el jaripeo en los pueblos Ngigua-Ngiba de Oaxaca. Segunda mitad del siglo XX.

Resumen curricular:

Licenciado en Etnohistoria por la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), Maestría en Historia Moderna y Contemporánea por el Instituto de Investigaciones José María Luis Mora, Maestría en Historia y Doctor en Historia por El Colegio de México desde 2005. Mención Honorífica a la mejor tesis de licenciatura en Historia y Etnohistoria, Premio Francisco Javier Clavijero del INAH. 1997.

Sus líneas de investigación se sustentan en la historia social y política donde ha abordado diversos temas: pueblos de indios, bienes de comunidad, Cacicazgos, cofradías, municipalización, gobierno local y ganadería menor, en el Estado de Oaxaca. También ha analizado la tenencia de la tierra, conflictos por la propiedad, composiciones de tierras, la desamortización civil y la reforma agraria. Además, ha incursionado en temáticas de historia ambiental, la educación rural y los usos sociales del agua.

Es autor de 4 libros de autoría individual y de más de 40 artículos en revistas nacionales e internacionales y en libros de autoría colectiva, especializados en historia social, política y agraria del siglo XVIII al siglo XX, en pueblos y regiones de Oaxaca, Puebla, Estado de México y Ciudad de México.

## Martha Patricia Mendoza Ramírez

Doctora en Humanidades por la Universidad Autónoma Metropolitana.

Profesora-investigadora del CIESAS Unidad Peninsular

Línea de Investigación e Incidencia: Población y ambiente, dinámicas socioculturales, económicas y políticas. Siglos XVI-XX.

Proyecto vigente: Chicleros de Yucatán. Migración, cooperativas y sindicatos. 1920-1940

Resumen curricular:

Es maestra en Estudios Regionales por el Instituto Mora y Doctora en Humanidades, línea Historia, por la Universidad Autónoma Metropolitana, unidad Iztapalapa. Es miembro de la Asociación Mexicana de Historia Oral (AMHO). Su trayectoria académica se ha enfocado en



**2025**  
Año de  
La Mujer  
Indígena

Parque Científico y Tecnológico de Yucatán. Km 5.5 Carr. Sierra Papacal-Chuburná Puerto, Mérida, Yucatán, C.P. 97302  
Tel: 55 5747 5082 ext. 7015



el estudio de la historia regional y la historia de la educación en el sureste mexicano, particularmente en los procesos de colonización, migración y transformación social en Quintana Roo y Yucatán. Entre sus publicaciones destacan *Misiones Culturales y Escuela Rural en Quintana Roo, 1927-1934* (CIESAS, 2014), así como diversos capítulos y artículos sobre políticas educativas, reparto agrario y desarrollo regional en el Caribe mexicano. Sus campos de estudio abarcan la historia de la educación y la historia regional. Ha analizado la política educativa posrevolucionaria, la formación de maestros rurales, las estrategias pedagógicas y las Escuelas Artículo 123, además de examinar procesos vinculados con el reparto agrario, el uso de los recursos naturales, la migración de comunidades mayas yucatecas y las políticas de colonización dirigida en Quintana Roo.

---

## América Molina del Villar

Doctora en Historia por El Colegio de México, A.C.

Profesora- Investigadora del CIESAS CDMX, SNII Nivel III

Línea de Investigación e Incidencia: Población y ambiente, dinámicas socioculturales, económicas y políticas. Siglos XVI-XX.

Proyecto vigente: Historia mínima de las epidemias y pandemias en México.

Resumen curricular:

Es licenciada en Etnohistoria por la Escuela Nacional de Antropología e Historia y doctora en Historia por El Colegio de México. Forma parte de la Asociación Latinoamericana e Ibérica de Historia Social (ALIHS) y de la Red Iberoamericana de Investigación: Estudios Sociales sobre Salud (RIIESSAL).

Su trayectoria combina la historia social, la historia de la salud y la demografía histórica, con aportaciones significativas al conocimiento de los procesos de cambio en las estructuras sociales y sanitarias de México entre los siglos XVIII y XX.

Es autora de 15 libros, 13 artículos y de más de 30 capítulos. Sus líneas de investigación se centran en la historia de las epidemias y pandemias en México, la historia demográfica y las crisis de subsistencia, así como en el estudio de las estructuras y composición familiar en el ámbito rural novohispano. En sus trabajos recientes ha explorado la relación entre las guerras de intervención extranjera, la propagación de epidemias y el funcionamiento de los hospitales militares en el periodo 1846-1872.

---

## Claudia Paola Peniche Moreno

Doctora en Antropología por la Universidad Nacional Autónoma de México  
Profesora-investigadora del CIESAS Unidad Peninsular, SNII Nivel II

Línea de Investigación e Incidencia: Procesos y relaciones sociales en la historia de América Latina.

Proyecto vigente: Modelos de control y vigilancia epidemiológica contra la fiebre



**2025**  
Año de  
La Mujer  
Indígena

Parque Científico y Tecnológico de Yucatán. Km 5.5 Carr. Sierra Papacal-Chuburná Puerto, Mérida, Yucatán, C.P. 97302  
Tel: 55 5747 5082 ext. 7015



amarilla en México, 1840-1960. Salud Pública y biomedicina y La expansión de la medicalización en contextos de vulnerabilidad y dependencia: saberes, prácticas y experiencias en torno al proceso salud/enfermedad/atención.

#### Resumen curricular:

Es licenciada en Historia por la Universidad Autónoma de Yucatán y doctora en Antropología por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC). Ha recibido el Reconocimiento “Salvador Rodríguez Losa” por su trayectoria académica y profesional, otorgado por la Universidad Autónoma de Yucatán, 2 de octubre de 2024, así como el Premio de Investigación 2014 en el área de Humanidades de la Academia Mexicana de Ciencias. En 2001 recibió el Premio Fomento Cultural Banamex Atanasio G. Saravia, de Historia Regional Mexicana, y en 2005 el Premio “Francisco Javier Clavijero”, por sus trabajos finales de licenciatura y doctorado, respectivamente. Es autora de 10 libros: 3 de autoría única, 4 de coautoría y 3 de coordinación. 19 artículos y 15 capítulos de libro. Sus campos de estudio son Antropología e historia de la salud y la enfermedad. Epidemiología y demografía histórica. Durante su trayectoria ha desarrollado las temáticas: Epidemias, salud y enfermedad, medicina, organización social y familia

---

## Isabel María Povea Moreno

Doctora en Historia de América Latina por la Universidad de Granada

Profesora- Investigadora del CIESAS CDMX, SNII Nivel I

Línea de Investigación e Incidencia: Población y ambiente, dinámicas socioculturales, económicas y políticas. Siglos XVI-XX.

Proyecto vigente: Mujeres y minería. Trabajadoras, inversionistas y abastecedoras en las economías mineras de Nueva España (1700-1821).

#### Resumen curricular:

Doctora y licenciada en Historia por la Universidad de Granada (España). Es vicepresidenta de la Asociación Latinoamericana e Ibérica de Historia Social (ALIHS), socia de la Asociación Española de Americanistas (AEA) e integrante de la Red de Científicos Españoles en México (RECEMX, AC). Obtuvo el Premio al mejor artículo de Historia Social publicado en 2015 otorgado por el Comité Mexicano de Ciencias Históricas (2017) y la Fellowship John Carter Brown Library Associates de la Brown University (Rhode Island, EEUU), 2019,

Autora de 1 libro de autoría única, 2 libros coordinados o editados, 16 capítulos de libro y 18 artículos. Sus campos de estudio son: la historia social de la minería colonial en México y Perú, la historia laboral y la historia de género y de las mujeres en contextos económicos coloniales. Entre las temáticas desarrolladas en su trayectoria destacan: protestas, resistencias y negociaciones en distritos mineros; oficios, saberes técnicos y formas de trabajo “libre” y forzado en los centros mineros andinos y novohispanos; reformas





borbónicas y cambios institucionales; presencia y agencia femenina en los negocios mineros de Nueva España, entre otros. Los aportes en estos campos se han sumado (y contribuido) a la renovación de la historiografía de la minería colonial, al incorporar la perspectiva de género y al dirigir la atención hacia los pequeños protagonistas de la actividad. Esto ha permitido recuperar a diversos sujetos marginados por la narrativa tradicional. A su vez, la perspectiva comparativa, entre el espacio novohispano y andino, ha aportado matices para entender la diversidad minera en la América hispana.

## Teresa Rojas Rabiela

Doctora en Antropología por Universidad Iberoamericana, A.C.

Profesora- Investigadora del CIESAS CDMX, SNII Nivel Emérito

Línea de Investigación e Incidencia: Procesos y relaciones sociales en la historia de América Latina.

Proyecto vigente: Introducción de tecnologías hidráulicas del Viejo mundo a Mesoamérica en el periodo novohispano (siglos XVI-XVIII): efectos sociales y agroambientales.

Resumen curricular:

Doctora en Ciencias Sociales. Es Emérita del CIESAS y miembro de la Academia Mexicana de Ciencias, Sociedad Mexicana de Antropología, Sociedad Mexicana Etnobiológica Mexicana, A.C., Sociedad Latinoamericana y del Caribe de Historia Ambiental, del Colegio de Antropólogos y de la Red de Etnoecología y Patrimonio Biocultural. Ha recibido muchos y destacados reconocimientos como el Premio INAH en las áreas de Historia y Etnohistoria a la mejor tesis de doctorado en 1985, Premio de la Academia Mexicana de Ciencias en el área de Ciencias Sociales a Investigación Científica en 1987, Premio Nacional de Artes y Literatura en el campo de la Historia, Ciencias Sociales y Filosofía en 2024, la Medalla Marte R. Gómez de la UACH en 2025, el Reconocimiento de la ENAH por sus aportes al estudio y difusión del conocimiento antropológico e histórico en 2023, la Mención al Mérito en la Labor de Salvaguarda y Organización de Archivos del Premio BANAMEX 2020, entre otros. Ha sido asimismo Directora General del CIESAS de 1990 a 1996.

Es autora de 98 libros, 58 artículos científicos y 56 capítulos. Ha dirigido 48 tesis de licenciatura, maestría y doctorado. Ha investigado sobre la agricultura, la hidráulica, la tecnología y la organización social del trabajo de Mesoamérica y su transformación durante la época novohispana. Sobre la Cuenca de México, ha estudiado sus obras hidráulicas y sus sistemas de cultivo durante la época prehispánica y novohispana, en especial las chinampas. Ha coordinado y editado la Colección sobre la Historia de los Pueblos Indígenas de México y la Colección "Vidas y bienes olvidados. Testamentos indígenas novohispanos".





## Cristóbal Alfonso Sánchez Ulloa

Doctor en Historia por el CIESAS

Investigador por México SECIHTI en CIESAS Unidad Peninsular, SNII Nivel I

Línea de Investigación e Incidencia: Población y ambiente, dinámicas socioculturales, económicas y políticas. Siglos XVI-XX.

Proyecto vigente: La memoria, la política y la construcción del estado y la nación en Campeche, siglos XIX y XX.

Resumen curricular:

Es licenciado en historia por la UNAM, maestro en historia moderna y contemporánea por el Instituto Mora y doctor en historia por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS). Es investigador por México de la SECIHTI y se encuentra comisionado al CIESAS Peninsular. Actualmente, es vicepresidente de la Asociación Mexicana de Estudios del Caribe (AMEC). Su tesis de licenciatura obtuvo una mención honorífica en el XV Premio Banamex Atanasio G. Saravia de Historia Regional Mexicana 2012-2103.

Autor de 1 libro de autoría única, 8 artículos de revista académica, 6 capítulos de libro y 4 artículos de divulgación y co-coordinador de un libro colectivo. Sus campos de estudio son la historia cultural y social, en particular, la memoria, la historia de las diversiones públicas y la historia social de la guerra. Entre las temáticas que ha desarrollado se encuentran las conmemoraciones y celebraciones cívicas en la segunda mitad del siglo XIX en Campeche, las diversiones y los espectáculos públicos en la ciudad de México en la primera mitad del siglo XIX y la ocupación de las ciudades de México y Veracruz durante la guerra entre México y Estados Unidos. Con sus investigaciones, ha contribuido a la comprensión de distintos momentos y expresiones del proceso de formación de la nación mexicana; mostrando las adaptaciones y resistencias ocurridas en este proceso, a partir de los contextos locales.

## Gabriela Solís Robleda

Doctora en Antropología, Universidad Nacional Autónoma de México

Profesora- Investigadora del CIESAS Unidad Peninsular, SNII Nivel III

Línea de Investigación e Incidencia: Procesos y relaciones sociales en la historia de América Latina.

Proyecto Vigente: La conjunción de variables ante la imposición del servicio del tostón en Yucatán, tercera década del siglo XVII y Cedulario de la dominación española en Yucatán.

Resumen curricular:

Licenciatura y maestría en Etnohistoria y doctorado en Antropología. Es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias desde 2007 y de la Academia Mexicana de la Historia desde 2020. Ha recibido reconocimientos como los premios INAH en el área de Historia y Etnohistoria en el año 2000 a tesis de doctorado y en 2014 a la mejor investigación, el premio



**2025**  
Año de  
La Mujer  
Indígena

Parque Científico y Tecnológico de Yucatán. Km 5.5 Carr. Sierra Papacal-Chuburná Puerto, Mérida, Yucatán, C.P. 97302  
Tel: 55 5747 5082 ext. 7015



BANAMEX 2017 al mejor trabajo de investigación, así como el premio a la mejor reseña otorgado por el Comité Mexicano de Ciencias Históricas en 2012. Ha sido representante del CIESAS en ese Comité de 2022 a 2025. Asimismo, fue miembro de la Comisión de Premios de la Academia Mexicana de Ciencias, en el área de Humanidades de 2023 a 2025 y evaluadora del SNII en 2025.

Es autora de 8 libros, 6 artículos científicos, 10 capítulos y 9 libros de edición de conjuntos documentales. Ha contribuido, por un lado, a la historiografía regional del área de la península de Yucatán, y por otro a la reflexión sobre temas relevantes del desarrollo histórico de nuestro país. Con una metodología que privilegia la búsqueda sistemática de nueva información en archivos, ha centrado su interés en la historia de los pueblos originarios y, a partir de una propuesta sobre un pacto colonial, ha examinado variables como el trabajo forzoso indígena, la acción de la Iglesia para encauzar la vida de la población originaria a los parámetros coloniales, la educación de los menores y la administración de justicia por medio del Juzgado de Indios.

## Salvador Sigüenza Orozco

Doctor en Historia por la Universidad Complutense de Madrid

Profesor- Investigador del CIESAS Unidad Pacífico Sur, SNII Nivel I.

Línea de Investigación e Incidencia: Procesos y relaciones sociales en América Latina.

Proyecto vigente: Memoria visual de Oaxaca.

Resumen curricular:

Doctorado en historia por la Universidad Complutense y Licenciado en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de México; integrante de la Sociedad Mexicana de Historia de la Educación A.C. y del Consejo Mexicano de Investigación Educativa A.C. Recibió Medalla y Reconocimiento del Senado de la República. México por el Concurso de ensayo sobre la Independencia y la Revolución Mexicana (2009); medalla al Mérito Docente por la Universidad José Vasconcelos (2007), Premio Francisco Javier Clavijero por tesis de doctorado (2005). A partir de 2025 forma parte del Consejo Técnico y Científico del Archivo General del Estado de Oaxaca.

Es autor y coautor de libros, capítulos y artículos sobre la historia de la educación en Oaxaca durante el siglo XX, y sobre expresiones culturales de pueblos y comunidades indígenas en dicha entidad. Asimismo, ha elaborado antologías acerca de tradición, historia y cultura de los pueblos originarios de Oaxaca, para uso en la educación básica.

Sus campos de estudio son la Historia de la educación y la Historia social y cultural; las temáticas que ha desarrollado en su trayectoria son: historia de la educación en México siglo XX, memorias comunitarias, memoria visual de Oaxaca (fotografías), estudios sobre expresiones y tradiciones culturales de los pueblos y comunidades indígenas de Oaxaca. Concibe la investigación histórica a partir del análisis riguroso de fuentes directas, ha



**2025**  
Año de  
La Mujer  
Indígena

Parque Científico y Tecnológico de Yucatán. Km 5.5 Carr. Sierra Papacal-Chuburná Puerto, Mérida, Yucatán, C.P. 97302  
Tel: 55 5747 5082 ext. 7015



incursionado de forma consistente en el estudio de la historia de la educación pública en Oaxaca durante el siglo XX, con énfasis en la expansión del sistema educativo de nivel básico y las consecuencias que sus mecanismos y contenidos tienen en contextos de diversidad cultural, y las respuestas locales que generan. Asimismo, ha analizado la fotografía en Oaxaca durante el siglo XX para utilizarla como documento que permita explicar procesos de transformación y continuidades sociales y culturales en dicho territorio.

## Daniela Traffano

Doctora en Historia por El Colegio de México, A.C.

Profesora- Investigadora del CIESAS Unidad Pacífico Sur, SNII Nivel I

Línea de Investigación e Incidencia: Procesos y relaciones sociales en la historia de América Latina.

Proyecto vigente: Nación, estado y escuelas de primeras letras en Oaxaca, siglo XIX. Historia de la educación primaria en el estado de Oaxaca entre el proceso de Independencia y el ocaso del Porfiriato.

Resumen curricular:

Licenciada en Historia por la Universidad de Génova (Italia) y doctora en Historia por el Colegio de México. Es miembro del Seminario Interinstitucional de Estudios Históricos de Oaxaca.

Desde la etnohistoria se ha ocupado en el estudio de la difusión y aplicación del liberalismo decimonónico en México y, en particular, entre las comunidades indígenas del estado de Oaxaca. Ha realizado investigación sobre las relaciones de poder entre el Estado- Nación, la Iglesia y los pueblos originarios; la construcción y aplicación del proyecto educativo liberal en la entidad y sobre la intervención del mismo gobierno en temas de salud pública. Sus líneas de investigación son Historia social y política siglo XIX, Etnohistoria siglo XIX, Historia de la Educación, Historia de la salud pública, e Historia regional.

Ha colaborado en proyectos de rescate y organización de archivos municipales y del Archivo Histórico de la Arquidiócesis de Oaxaca.

## Mario Alberto Trujillo Bolio

Doctor en Historia, El Colegio de México, A.C.

Profesor- Investigador del CIESAS CDMX, SNII Nivel III

Línea de Investigación e Incidencia: Población y ambiente, dinámicas socioculturales, económicas y políticas. Siglos XVI-XX.

Proyecto vigente: Yucatán historia de tierra adentro y comercio de mar 1790-1860.

Resumen curricular:

Es licenciado en Sociología por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), donde obtuvo Mención Honorífica. Realizó estudios de maestría en la Universidad Autónoma Metropolitana, unidad Iztapalapa, y es doctor en





Historia por El Colegio de México, institución que publicó su tesis doctoral, galardonada con el premio Casa Chata. Ha participado como evaluador en diversas instancias académicas, entre ellas la Comisión Evaluadora del SNII (2025) y la del PRIDE del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM (2025-2026). Su labor docente y de investigación se ha desarrollado principalmente en el CIESAS Peninsular, donde ha contribuido a la creación y consolidación del posgrado en Historia y se ha desempeñado como representante de línea de especialización, como miembro del Colegio Académico y de la Comisión de Ingreso, así como docente y director de tesis en maestría y doctorado. Es miembro de la Asociación Mexicana de Historia Económica, la Asociación de Historia Económica del Caribe, la Asociación Mexicana de Estudios del Caribe y la Asociación Latinoamericana e Ibérica de Historia Social.

Sus líneas de investigación se centran en la historia económica y social de México durante los siglos XVIII y XIX. Entre las temáticas que ha desarrollado se encuentra la historia de la formación social de Yucatán, en particular, el análisis de los sectores dominantes y subalternos, del mercado de tierra adentro y del comercio exterior desde los puertos yucatecos. También estudia los circuitos marítimos y comerciales del Golfo de México, y las dinámicas entre los sectores dominantes y subalternos en la región. Sus estudios han aportado a la reconstrucción histórica portuaria en el Golfo de México en el siglo XIX; al análisis de las reivindicaciones y los actos de resistencia de las clases subalternas en Yucatán, en los siglos XVIII y XIX.

## Martha Herminia Villalobos González

Doctora en estudios Mesoamericanos por la Universidad Autónoma de México

Profesora- Investigadora del CIESAS Unidad Peninsular, SNII Nivel I

Línea de Investigación e Incidencia: Población y ambiente, dinámicas socioculturales, económicas y políticas. Siglos XVI-XX.

Proyectos vigentes: Reforma agraria y Estado Nacional en la zona maya de Quintana Roo.

Resumen curricular:

Es doctora en Estudios Mesoamericanos por la UNAM, maestra en Historia Regional por El Colegio de Michoacán y licenciada en Sociología por la Universidad de Aguascalientes. Forma parte de la Asociación de Historia Económica del Caribe. Ha recibido el Premio Francisco Javier Clavijero (2003) y Mención Honorífica en el Premio Banamex Atanasio G. Saravia de Historia Regional Mexicana (2003). En 2025 se integró como miembro de la Comisión Evaluadora del SNI. Es autora de cuatro libros, cinco artículos científicos y once capítulos de libro, resultado de una trayectoria dedicada a la investigación histórica y social con un enfoque interdisciplinario.

Sus trabajos se han enfocado en la historia regional, social y ambiental, analizando, desde una perspectiva crítica, la territorialidad indígena maya en Quintana Roo y sus procesos de transformación. A través de un enfoque interdisciplinario, ha examinado cómo los recursos



**2025**  
Año de  
La Mujer  
Indígena

Parque Científico y Tecnológico de Yucatán. Km 5.5 Carr. Sierra Papacal-Chuburná Puerto, Mérida, Yucatán, C.P. 97302  
Tel: 55 5747 5082 ext. 7015



naturales de la selva han sido fundamentales en la configuración histórica y cultural de estos territorios, relevando dinámicas poco exploradas entre la población indígena, el medio ambiente y presiones externas. Su obra no solo enriquece el debate sobre la resistencia y adaptación de las comunidades mayas, sino que también aporta nuevas evidencias para comprender su relación con el espacio en contextos de cambio socioambiental.

Actualizado en noviembre del 2025

